



► El senador Ricardo Lagos Weber (PPD) junto a los parlamentarios Clara Sagardia (FA), Félix González (Ind.) y Camila Musante (PPD).

De Lagos Weber (PPD) a Sagardia (FA): oficialismo suma voces críticas por manejo del gobierno en caso Dominga

La estrategia del Ejecutivo –y la forma de encarar la polémica– no encontró piso en toda la coalición de gobierno. La próxima semana la Comisión de Medio Ambiente sesionará en Coquimbo, región donde se emplazaría el proyecto ligado a la familia Délano.

Valeria Castellanos, David Tralma y Cristóbal Fuentes

En medio de las críticas oficialistas por el manejo del gobierno del caso Minera Dominga, la Comisión de Medio Ambiente de la Cámara de Diputados decidió sesionar en Coquimbo

En esa región se emplazaría el proyecto que revivió luego de que el Primer Tribunal Ambiental de Antofagasta acogiera la reclamación presentada por Andes Iron SpA contra la decisión del Comité de Ministros, de enero de 2023, notificada en junio de ese año, que calificó desfavorablemente la iniciativa.

Con la sesión en Coquimbo los parlamentarios buscan enviar una señal. De hecho, el viernes que viene se mantendrán en la región para visitar la reserva de pingüinos de Humboldt en La Higuera, “para poder ver en terreno lo que se perdería si el proyecto se concreta”, comenta el diputado ecologista y presidente de la comisión, Félix González (hoy asociado a la bancada del Frente Amplio).

En la izquierda hay voces transversales que se han manifestado contrarios a cómo el Ejecutivo le ha dado seguimiento al tema. En los hechos, el gobierno de Boric debe dar cumplimiento al fallo que anuló el rechazo al permiso ambiental de Minera Dominga por parte del Comité de Ministros.

Con eso el gobierno de Boric debía armar una nueva composición del Comité de Ministros, ya que los titulares –presididos por Maisa Rojas, de Medio Ambiente– se inhabilitaron para “dar garantías de imparcialidad dado que ya se habían pronunciado en ocasiones anteriores”. Esto debía ocurrir antes de que terminara el

2024, pero no fue así, ya que, para conformar un nuevo comité, el Ejecutivo optó por esperar una respuesta de la Contraloría, para así definir quiénes deben presidir la instancia.

Todo ese proceso, acusan en el oficialismo, fue confuso. Esta idea la transparentó este jueves el senador Ricardo Lagos Weber (PPD), integrante de la Comisión de Medio Ambiente del Senado. En conversación con T13 Radio, el parlamentario expuso que “me surgen varias cosas. La primera es que se requiere tal vez una información oficial, y tal vez la vocera (Aisén Etcheverry) hoy día se puede referir a eso, sino al Ministerio del Medio Ambiente o el Servicio de Evaluación Ambiental (SEA), que es el secretario técnico del Comité de Ministros, es de hacer pública la situación del Comité de Ministros como tal”.

Para Lagos Weber el tema se debió “explicar, por qué no se comunicó como corresponde. Porque la reflexión que quedaba es que fue una decisión que tomó el gobierno, pero no hubo una reunión formal, una sesión. Y lo que argumentan es que esa reunión tuvo lugar y habiendo tenido lugar se cumplió con la exigencia del tribunal”. “Amerita una explicación acabada por parte del gobierno”, agregó el PPD.

Desde La Moneda, este jueves fue el ministro de Economía, Nicolás Grau (FA), quien le respondió a Lagos Weber. Tras hablar de las cifras del Imacec, el secretario de Estado indicó que “siempre las cosas se pueden hacer mejor y nosotros somos muy receptivos a todas las críticas, cuando son constructivas, como en el caso de lo que plantea el senador Lagos Weber”.

Sobre la reflexión del senador Lagos, el dipu-

tado Félix González complementó que “coincido en que el gobierno lo ha hecho mal, por eso estamos en esta situación. Lo que uno espera es que haya claridad en la información, lo que no ha habido”.

Fuera del Socialismo Democrático que representa Lagos Weber, la diputada frenteamplista Clara Sagardia también quedó disconforme con el actuar del Ejecutivo. “Yo creo que han sido poco claros, lo último que supe es que acatarán el fallo del tribunal”, afirmó la diputada del FA.

Por otro lado, la diputada Marisela Santibañez (independiente, ex-PC) dijo que “efectivamente se cometió un error por parte del gobierno al no salir a explicar de manera clara y contundente que los ministros tuvieron una reunión el 23 de diciembre en la que se inhabilitaron. (...) Los procesos del SEA y los tribunales ambientales son complejos y deben ser explicados de manera efectiva, en buen chileno para que la ciudadanía entienda que es lo que está ocurriendo. Sin duda este es el punto que debemos mejorar”.

La jefa de bancada del PPD-independientes, Camila Musante, expresó que comparte “a medias lo que dice el senador Lagos Weber, en el sentido que sí se ha dado cumplimiento de lo que ha establecido la ley, siempre se pueden mejorar las acciones de comunicación”. En esa línea, sumó que “lo más importante será la decisión que tome ese Comité de Ministros”.

No todo el oficialismo se mostró contrario al gobierno por su actuación ante el caso Dominga. El diputado Jaime Araya (PPD-Ind.) comentó a este medio que “creo que el gobierno ha

sido claro en comunicar sus actuaciones y en definir la forma y modo en que cumple la resolución judicial”.

Derecha acusa “falta de voluntad”

En Chile Vamos también entraron a la discusión que abrió Lagos Weber. Hugo Rey (RN), Cristóbal Martínez (UDI) y Eduardo Cornejo (UDI) –todos de la comisión de Medio Ambiente de la Cámara– se mostraron contrarios a las definiciones que ha adoptado el Ejecutivo.

El diputado Rey dijo que “hay una falta de voluntad de cumplir los fallos del Tribunal Ambiental, aquí hay una situación sumamente grave. Lo que se ve es que el gobierno no quiere acatar los fallos y está dilatando justamente su cumplimiento”.

En el gremialismo, Martínez indicó que “las críticas del senador Lagos Weber son absolutamente entendibles dado el grave e inadecuado comportamiento que ha tenido del Gobierno respecto a este proyecto”. Cornejo, en la misma línea, consideró que “no existe información clara ni precisa del cumplimiento de la sentencia, devela la falta de coordinación, claridad, transparencia y capacidad de gestión del Gobierno en esta y otras materias, que quedan aún más en evidencia cuando uno de sus propios senadores los emplaza públicamente por no disponer de la información y los antecedentes necesarios”.

Fuera de Chile Vamos, la diputada del Partido Social Cristiano, Sara Concha –también de Medio Ambiente–, comentó que “si los mismos partidarios del gobierno están pidiendo explicaciones es porque no se están haciendo las cosas bien y nadie está dando la cara”. ●